
 

 

Lunes 23 de Septiembre 2024 

CMIC NACIONAL 
 
Crisis hídrica 

(2024-09-23, Fernando Navarrete, El Financiero, . 1, 18)  

La crisis hídrica en México, agravada por la falta de inversión en infraestructura hidráulica y la 
sobreexplotación de mantos acuíferos, afecta al turismo y la construcción. Empresas como Grupo 
Posadas y Accor, enfrentan retos debido al creciente déficit hídrico. Por otro lado, la industria de 
la construcción en México ha insistido en que se debe duplicar la inversión en infraestructura 
hidráulica para presas, potabilizadores, sistemas de captación, distribución y tratamiento para 
contener la crisis y evitar fuga de inversión. “En 2024 se asignaron un poco más de 45 mil millones 
de pesos, creemos que 90 mil millones de pesos son los que se deben invertir en los siguientes 
diez años”, dijo Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC. Agregó que se requieren de 
esquemas de participación como las Asociaciones Público-Privadas (APP) para frenar este 
problema. 

El Financiero (Sitio), Yucatán a la Mano YUC (sitio),  
 
El décalogo por el turismo y los retos de la vivienda en el nuevo sexenio 

(2024-09-23, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

La propuesta de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para fortalecer 
la infraestructura turística empieza por presupuesto para las carreteras y vías de comunicación y 
acceso a los destinos turísticos. Desde que se discutió a fines del 2023 dónde habían quedado 
los 11 mil millones de pesos que Hacienda le "recogió" al presupuesto de mantenimiento para las 
carreteras no ha quedado claro dónde quedaron, y como lo afirmó Luis Méndez Jaled, 
Presidente nacional de la CMIC por lo menos 1kilométro de cada 3 km de las carreteras de todo 
el país están en malas condiciones. 

ContraRéplica,  

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Presidente de Concamin estará en Tampico 

(2024-09-23, Eduardo Javier González, Milenio (sitio), )  

EN LA semana estará en Tampico el presidente de la Confederación de Cámaras Industriales de 
los Estados Unidos Mexicanos (Concamin) Alejandro Malagón Barragán, la organización más 
importante del sector industrial del país, que afilia a 152 cámaras y asociaciones que representan 
el 40% del Producto Interno Bruto de México. Es la primera vez en muchos años que visita la 
región un presidente de ese organismo donde tiene actividad el paisano Eduardo Ramírez Leal, 
quien es el secretario general de dicha institución y quien fuera presidente en Tamaulipas de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Línea 5 de transporte eléctrico iniciará construcción en enero 

(2024-09-23, Patricia Romo, El Economista, . 42)  

En la zona metropolitana de Guadalajara iniciará la construcción de la Línea 5 de transporte 
eléctrico y será la primera en conectar al aeropuerto tapatío. El gobernador electo de Jalisco, 
Pablo Lemus, anticipó que las obras arrancarán en enero próximo para lo cual, el presupuesto 
estatal del 2025 considerará una bolsa de 650 millones de pesos para los trabajos iniciales. El 
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proyecto ejecutivo, dijo, ya fue presentado al equipo de la presidenta electa Claudia Sheinbaum, 
así como a Altagracia Gómez, quien coordinará el Consejo Empresarial en el próximo gobierno 
federal, a fin de que sea considerado en el Presupuesto de Egresos de la Federación. De hecho, 
esta obra forma parte de los 26 "proyectos críticos" de infraestructura para los cuales, la 
delegación Jalisco de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) exigió 
presupuesto de la Federación. 

El Economista (sitio),  
 
Presenta CMIC carpeta de obras al gobierno estatal electo 

(2024-09-23, Redacción, Arroba Noticias PUE (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Gustavo 
Vargas señaló que le ha presentado la carpeta de proyectos en obra pública al próximo titular de 
Infraestructura del gobierno estatal electo. En este sentido, destacó que son alrededor de 50 
proyectos de obra en los diferentes rubros como es en infraestructura de carretera, construcción 
de presas hidroeléctricas, de edificación y modernización de infraestructura hospitalaria y de 
espacios educativos. Asimismo, indicó que otros de los rubros en los que presentaron trabajos 
es el de transporte masivo subterráneo que se necesita en la entidad poblana y la conexión 
ferroviaria. 

 

Van a Colombia para aprender de planeación y urbanización 

(2024-09-23, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

Líderes empresariales, funcionarios del actual Ayuntamientos y del próximo XXV, además de 
integrantes de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), participaron en 
un diplomado de planeación urbana realizado en Colombia. El grupo acudió a las ciudades de 
Medellín y Bello, en donde bajo la óptica de la transformación urbana y social, atendieron al 
Diplomado en Planeación Estratégica Urbana, con el apoyo de Institución Universitaria Pascual 
Bravo. De acuerdo con la información proporcionada sobre el viaje, las y los participantes 
conocieron cómo se transformó Colombia y la importancia de socializar las obras. 
 
Ponen lupa a gasto en Distribuidor Vial 
(2024-09-23, Marco Antonio Barrera, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Auditoría Superior de la Federación observó un presunto quebranto económico de 27.4 
millones de pesos en la construcción del Distribuidor Vial del aeropuerto de Cancún. La solicitud 
de responsabilidad obedeció a que se adjudicó el contrato de obra pública sin que la empresa 
fuera solvente en cuestión técnica, al presentar constancias y diplomas editados del 
superintendente y del residente de terracerías y pavimento, que carecen del reconocimiento de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 
 
CMIC buscará colaborar en construcción de casas tras explosión en Xochimehuacan 

(2024-09-22, José Antonio Machado, Intolerancia PUE (sitio), )  

La CMIC tiene disponibilidad para trabajar en el proyecto de construcción de las nueve viviendas 
que el ayuntamiento de Puebla edificará al mismo número de familias afectadas por la explosión 
del huachigaseo a un ducto de Pemex en Xochimehuacan en 2021, advirtió el presidente de esta 
cámara empresarial, Gustavo Vargas Constantini. Vargas Constantini insistió quién la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción realizará los contactos necesarios con las 
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autoridades de la próxima administración municipal para ayudar en la edificación de esas nueve 
casas. 
 
Aula Móvil certifica a más de 1,500 personas en servicios educativos en NL 

(2024-09-22, Redacción, Posta CDMX (Sitio), )  

Con el objetivo de promover la alfabetización digital y mejorar las oportunidades laborales de la 
comunidad, la Secretaría de Igualdad e Inclusión, AT&T México, la Fundación Construyendo y 
Creciendo, y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) inauguraron el 
Aula Móvil-Nueva Ruta en el Centro Comunitario Héctor Caballero, ubicado en el municipio de 
Juárez, Nuevo León. Este proyecto ofrecerá a los participantes cursos en áreas clave como el 
uso de computadoras, navegación en internet, y herramientas básicas para mejorar sus 
perspectivas de empleo y finanzas personales. 

Avimex News NL (sitio), Gamavisión NL (sitio),  
 
Sector de la construcción pierde 3 mil empleos; esperan recuperación hasta el 2025 

(2024-09-23, Mayra Tristán, El Sol de San Luis Potosí (sitio), )  

En el último trimestre se perdieron 3 mil empleos en el sector de la construcción, y se prevé que 
no habrá una recuperación hasta el próximo año, señaló Juan Manuel Pérez Herrera, presidente 
local de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). El líder empresarial 
indicó que en el tercer trimestre del año se redujo la obra pública así como la obra privada; en el 
caso de la primera, indicó que se disminuyó el trabajo en obras como la Arena Potosí o la Vía 
Alterna, mientras que en la segunda, atribuyó la contracción a la incertidumbre que se generó en 
el país en el ámbito político. 
 
Detectan en Tijuana 500 basureros clandestinos  
(2024-09-22, Redacción, El Imparcial SON (sitio), )  

Las autoridades municipales tienen detectados más de 500 basureros clandestinos, por lo que 
actualmente trabajan en un proyecto para reducir las descargas ilegales, principalmente de 
escombros de construcciones. Para enfrentar este problema, indicó que instalarán "un banco de 
tiro" para que las empresas de la industria de la construcción depositen su escombro en un punto 
regulado. Dicho banco, ubicado en la colonia Hacienda Las Delicias, estará operando durante el 
segundo semestre del próximo año de llegar a un acuerdo entre el 25 Ayuntamiento de Tijuana 
y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tijuana, Tecate y Playas 
de Rosarito. 
 
Michoacán y sector empresarial impulsan infraestructura de movilidad en Morelia 

(2024-09-23, Redacción, Reporte Índigo (sitio), )  

El gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla y presidentes de las diferentes cámaras 

empresariales de Morelia refrendaron su compromiso para impulsar infraestructura de movilidad 

y gran impacto para el desarrollo de la capital y su zona metropolitana. A través de un comunicado 

se informó que en la reunión encabezada por el mandatario, se presentaron obras y proyectos 

financiados por el Gobierno de Michoacán, a través de la inversión multianual y del Fondo de 

Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum). 

En la reunión participaron Canaco Servirur, Canacintra, Covechi Morelia, Cámara Mexicana de 

la Industria de la Construcción, Canirac, entre otros. 
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CONSTRUCCIÓN 
 
Glosas Marginales // La inversión privada y pública: otras consideraciones 

(2024-09-23, Everardo Elizondo, Reforma, . 2)  

la formación de capital en el sector público ha sido un componente de la inversión total que ha 
perdido importancia relativa a lo largo del tiempo. Además, su estructura ha sido claramente 
inapropiada, para decirlo con suavidad. Creo que nadie cuestiona que es indispensable invertir, 
con eficiencia, en infraestructura, en educación y en salud. Sin duda, hace falta en el ámbito de 
la provisión de servicios básicos -como el abasto de agua potable-, pero, también sin duda, sobra 
en obras de cuestionable productividad -como el Tren Maya-. El bajo nivel relativo de la inversión 
pública ha servido de base para proponer un aumento de la carga impositiva. Me permito diferir: 
si la composición del gasto es ineficiente, como se acepta en general, se sigue lógicamente que 
es necesario, primero que todo, erradicar la incompetencia en su ejercicio (por no hablar de la 
sempiterna corrupción). Luego, se podría discutir el gravar más a la población Un ejemplo: entre 
2012 y 2016, los ingresos tributarios no petroleros crecieron en cinco puntos porcentuales de PIB 
(de 8% a 13%); en el mismo lapso, el gasto público destinado a la inversión física cayó (de 
13.5%), siguió descendiendo años más tarde (hasta llegar a 2.2% en 2019). 
 
El complejo e incierto panorama para el sector vivienda en la próxima administración 
federal 
(2024-09-23, Redacción, AC., El Universal (sitio), )  

Actualmente, México enfrenta un déficit habitacional de 8.5 millones de viviendas, una cifra que 
refleja la urgente necesidad de intervención en el sector vivienda. De este déficit, un 20% 
corresponde a la demanda de nuevas viviendas, mientras que el 80% restante se relaciona con 
viviendas que requieren mejoramiento, ampliación o modernización. A lo largo de las últimas 
décadas, la estructura familiar en México también ha cambiado. Mientras que hace treinta años 
la mayoría de las familias estaba encabezada por varones, hoy en día más del 30% de los 
hogares tienen a una mujer como jefa de familia, lo que ha provocado una transformación en las 
necesidades habitacionales. 
 
Datos del segundo trimestre. Reporta Ceesp caída de inversión pública 

(2024-09-23, Redacción, Milenio Diario, . 20)  

La inversión pública en México durante el segundo trimestre del año se contrajo 5.2 por ciento, 
de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), por lo que el Centro de 
Estudios Económicos del Sector Privado (Ceesp) remarcó que esto no estimula los capitales 
privados porque no fluye el dinero suficiente en infraestructura básica. “Las empresas mantienen 
sus niveles de inversión para seguir operando de manera normal, aunque sin signos de una 
mayor asignación de recursos ante un incentivo limitado”, señaló su reporte semanal. Recordó 
que la inversión muestra un rápido debilitamiento, que parece responder al ambiente de elevada 
incertidumbre por cuestiones políticas y del agudo ambiente de inseguridad que prevalece en el 
país. “Esto sin duda pone en riesgo la oportunidad de aprovechar el fenómeno de la relocalización 
llamado nearshoring”, indicó. 
 
Cemex se beneficiaría de los planes de infraestructura 

(2024-09-23, Redacción, El Financiero, . 20)  

Cemex podría beneficiarse significativamente de los planes de infraestructura propuestos por 
Claudia Sheinbaum, según un informe de Barclays. La firma financiera destacó que México es 
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uno de los mercados clave para Cemex, y las iniciativas del nuevo gobierno podrían aumentar la 
demanda de cemento en el país, consolidando la posición de la empresa en su mercado nacional. 
Entre los proyectos más relevantes, se encuentra el plan de construcción de un millón de 
viviendas para familias de bajos ingresos, a través de Infonavit, así como el establecimiento de 
diez nuevos corredores industriales distribuidos por todo México. Estos proyectos, que están 
programados para ejecutarse hasta al menos 2030, crearían una demanda significativa de 
cemento, uno de los productos esenciales en estas iniciativas de desarrollo. Además, la 
tendencia del nearshoring, que busca acercar las cadenas de suministro a los mercados clave, 
podría mantenerse bajo la administración de Sheinbaum, generando un impulso adicional para 
Cemex. 
 
Bambú, un material sostenible con potencial para la autoconstrucción de vivienda 

(2024-09-22, Redacción, El Economista (sitio), )  

Los eventos naturales han sido impulsores del desarrollo tecnológico y el conocimiento en torno 
a las prácticas de diseño y construcción de vivienda. Muchas catástrofes han sido estudiadas por 
científicos y académicos con el propósito de predecir comportamientos indeseables para evitar 
futuras pérdidas materiales, naturales y humanas. Sin embargo, Verónica María Correa Giraldo, 
directora general de Bambuterra (empresa de diseño y construcción especializada en bambú), 
indicó que, aunque las buenas prácticas de ingeniería y los materiales de construcción son cada 
vez más sofisticados, difícilmente llegan a permear de manera equitativa en la sociedad, en 
donde las clases populares y rurales son las menos beneficiadas. "La construcción residencial 
en México corresponde a cerca de 48% del total de la industria, y se estima que 65% de las 
viviendas se edifican con procesos de autoconstrucción, que en la mayoría de los casos carecen 
de algún tipo de asistencia técnica", comentó la especialista. 
 
Empresarios de la construcción buscan sinergia con nuevas administraciones 

(2024-09-23, Redacción, Tijuana en Línea BC (sitio), )  

Para Compañías Mexicanas de la Industria de la Construcción en Tijuana, Tecate y Rosarito 
(Comice TTR) es de suma importancia trabajar de la mano con la autoridad, por lo que sus 
integrantes esperan estrechar lazos y establecer canales de comunicación con las nuevas 
administraciones municipales. Así lo expuso el presidente del organismo empresarial, Víctor 
González Mendívil quien señaló que faltan muy poco para iniciar un nuevo periodo administrativo 
en Tijuana, Tecate y Rosarito. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Formalizan a 'Andy' de líder en Morena 

(2024-09-23, Érika Hernández, Martha Martínez, Reforma, . 1, 6)  

Andrés Manuel López Beltrán se convirtió ayer en Secretario de Organización de Morena, lo que 
le permitirá controlar la estructura y dictar la estrategia electoral y política del partido que creó su 
padre, el Presidente Andrés Manuel López Obrador. El nuevo dirigente morenista, de 38 años, 
hará mancuerna con la Secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde. quien, por unanimidad, 
ganó la presidencia de Morena por los próximos tres años. 
 
Avalaron Corredor Interoceánico con firmas falsas y muertos 

(2024-09-23, Alejandra Crail, El Universal, . 1, 8 9)  
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El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) rechazó consultar la instalación de parques 
industriales y la militarización del proyecto a través de la Secretaría de Marina y otras obras que 
permitirán la operación del corredor pese al impacto ambiental y social esperado. Se solicitó una 
entrevista con el INPI Y la Marina, dependencias que participan en el desarrollo del Interoceánico, 
sin que se dieran respuestas al cierre de esta edición. 
 
Cesarán de la GN a más de 15 expolicías 

(2024-09-23, Leticia Robles de la Rosa, Excélsior, . 1, 4)  

Al menos 15 mil elementos que se formaron en la extinta Policía Federal (PF) serán cesados de 
la Guardia Nacional con la aprobación de la reforma para que dicha corporación sea parte de las 
Fuerzas Armadas. Con la modificación constitucional, los civiles no podrán formar parte de la 
Guardia Nacional, por lo que los exelementos de la PF que actualmente están en sus filas 
quedarán adscritos a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC). 
 
Alcalde y Andy trazan la ruta: " a cuidar legado de AMLO" 

(2024-09-23, Liliana Padilla, Milenio Diario, . 1, 6 7)  

Luisa María Alcalde será la nueva presidenta nacional de Morena, junto a Carolina Rangel como 
secretaria general y Andrés Manuel López Beltrán, hijo del presidente, encargado de 
Organización. En su discurso, Alcalde resaltó que la forma de demostrarle gratitud y cariño al 
presidente es siguiendo su ejemplo y cuidando su legado. 
 
Deja decálogo y pide unidad al partido  
(2024-09-23, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,6)  

Frente al Congreso Nacional morenista, la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, marcó la ruta 
de lo que será su gobierno, pidió licencia a su militancia y agradeció al presidente Andrés Manuel 
López Obrador los primeros seis años de gobierno de la Cuarta Transformación. El mensaje fue 
contundente: Morena no puede permitirse caer en los vicios que criticó durante años. 
 
Con Valor y Con Verdad // La seguridad de Sheinbaum es un tema de todos 

(2024-09-23, Gustavo Rentería, El Heraldo de México, . 11)  

Durante muchos años el Estado Mayor garantizó la seguridad del Presidente, de jefes de Estado 
y de Gobierno que visitaban el territorio nacional, de los ex presidentes. El Estado Mayor contaba 
además con un Cuerpo de Guardias Presidenciales, el Batallón de Infantería de Marina de 
Guardias Presidenciales y el Grupo Aéreo de Transportes Presidenciales. 
 
Pueblos fantasma se aparecen en Sinaloa 

(2024-09-23, Carla González, El Sol de México, . 1, 4)  

Familias huyen de la violencia de la gente del Mayo y Chapos, con lo que traen puesto 
MAZATLÁN. Chirimoyos es un habitantes se dedican al campo, pueblo en plena recomposición 
ganadería y comercio. Siembran después del éxodo masivo de principalmente frijol, chile. to2017 
a consecuencia del crimen mate, cebolla y repollo. 
 
López Obrador inaugura en Veracruz el Centro Cultural Leyes de Reforma 

(2024-09-23, Iván Sánchez, Eirinet Gómez, La Jornada, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró ayer en el puerto de Veracruz el Centro 
Cultural Leyes de Reforma, y realizó un recorrido por la recién rehabilitada Casa Benito Juárez, 
espacios que abrirán sus puertas a los visitantes a partir de noviembre, mediante los cuales se 
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busca generar una reflexión sobre las leyes más importantes publicadas en el siglo XIX. Adriana 
Castillo Román, directora general de la Conservaduría de Palacio Nacional y Patrimonio Cultural, 
quien coordinó el proyecto de ambos espacios, señaló que en estos dos edificios culturales 
dedicados a la memoria histórica "se reflexionará acerca de las leyes más importantes publicadas 
en el siglo XIX, y su trascendencia para los derechos de los que actualmente gozamos los 
mexicanos". Resaltó que en nuestra excepcional y fecunda historia política, las Leyes de Reforma 
constituyen un hito que hizo posible la consolidación de un país soberano.  
 
"No nos arrodillaremos frente a ningún poder económico O extranjero" 

(2024-09-23, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 3)  

A nueve días de suceder en el cargo al presidente Andrés Manuel López Obrador, Claudia 
Sheinbaum Pardo pidió licencia como militante de Morena y dejó un decálogo de "reflexiones" 
para la dirigencia guinda que ayer rindió protesta, entre ellas, no ser un partido de Estado ni caer 
en la corrupción, la frivolidad, el nepotismo, la división interna y advirtió: "no puede haber colusión 
con la delincuencia ni organizada ni con la de cuello blanco". 

 

Termina Pemex el sexenio con pérdidas billonarias 

(2024-09-23, Héctor Usla, El Financiero, . 1, 4)  

Pemex habrá terminado el sexenio con pérdidas acumuladas superiores a 1.2 billones de pesos, 
lo que implica perder en promedio todos los días de 587 millones de pesos. El rescate a Pemex 
fue una prioridad del presidente AMLO, sin embargo, el resultado fue contrario. 
 
Los anuncios de inversión foránea 2023-2024 ya 170,644 mdd suman 

(2024-09-23, Alberto Morales, El Economista, . 1, 27)  

68 mil millones de dólares han sido anuncios de inversiones de empresas estadounidenses en 
México. Origen y destino: Estados Unidos y la manufactura son el principal origen y destino, 
respectivamente, del capital que diversas empresas han anunciado que piensan invertir en el 
país en los próximos dos a tres años. 
 
Partidos sin voz, pero con 7 mil mdp 

(2024-09-23, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 4)  

A partir de este día, el INE comienza el proceso para la elección de jueces, ministros y 
magistrados, que acaparará los reflectores en 2025; sin embargo, el decreto de la reforma judicial 
puntualiza que las fuerzas políticas no podrán tener algún tipo de injerencia e incluso se ordena 
que no tengan asiento en el Consejo General. Por supuesto, esto no evitará que cuenten con una 
millonaria bolsa de prerrogativas que, con la extinción del PRD, se repartirá entre seis. 
 
Inicia la cuenta regresiva 

(2024-09-23, Karina Vargas, Reporte Índigo, . 1, 12 13)  

A días de que Claudia Sheinbaum Pardo rinda protesta como la primera mujer presidenta de 
México tras una sucesión presidencial sin precedentes, las bases que sustentan su proyecto de 
nación lucen listas para construir 'el segundo piso de la transformación', una meta fijada para 
alcanzarse en 100 pasos y un sexenio. Después de 90 días de campaña y tres meses de 
transición, la presidenta electa se encamina a consolidar lo realizado en el gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, quien culmina su mandato con inmejorables índices de aprobación y la 
gran asignatura pendiente de resolver el caso Ayotzinapa, según lo reconoció él mismo al rendir 
su sexto y último Informe de Gobierno. 
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Elección Judicial, el gran reto del INE  
(2024-09-23, Alejandro Envila Fisher, Eje Central, . 1, 6 9)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) enfrenta el reto de organizar la primera elección judicial en la 
historia de México, programada para 2025. El INE debe desarrollar los lineamientos para la 
elección, capacitar a los funcionarios de casilla y asegurar la participación de alrededor de 100 
millones de votantes, todo esto en un tiempo limitado y sin un modelo de boleta definido. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Seguridad privada, organismos empresariales e inversión 

(2024-09-23, Redacción, Excélsior, . 19)  

Armando Zuniga Salinas, expresidente de Coparmex Ciudad de México, Presidente de Grupo 
IPS y ASUME, Consejero Nacional Coparmex Concamin, reflexiona sobre el impacto económico 
que representa la seguridad privada para el país. En estos años nos hemos empeñado en la 
participación del sector de la seguridad privada a través de ASUME (Sociedad Nacional de 
Industrias de Seguridad Privada A.C.) con la cúpula empresarial, representada por organismos 
como el CCE (Consejo Coordinador Empresarial), CONCAMIN (Confederación de Cámaras 
Industriales) y COPARMEX (Confederación Patronal de la República Mexicana). 
 
Sistema judicial "debilitado" aumentaría inseguridad: IP 

(2024-09-23, Lilia González, El Economista, . 27)  

Con un sistema judicial "debilitado e impreparado", luego de la reforma judicial, los niveles de 
inseguridad e impunidad se fortalecerán en México en perjuicio de la población y la actividad 
productiva al mermar la relocalización de empresas, alertó el sector privado. "Minimizar los 
problemas de inseguridad, impunidad y delincuencia sólo aviva la incertidumbre y la 
preocupación tras la aprobación de la Reforma Judicial, que al parecer podría limitar la aplicación 
de una justica efectiva", expuso el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 
Si bien el nuevo gobierno avala la Reforma Judicial, es importante considerar que "podría 
restringir sus esfuerzos para lograr el ambiente de tranquilidad y seguridad que el país requiere", 
dijo el organismo, parte del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

CDJ CHIH (sitio),  
 
Coparmex señala riesgos con cambios a Guardia Nacional 
(2024-09-23, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) advierte los riesgos que trae 
consigo el dictamen de reforma a la Guardia Nacional para que pase a mandos de Sedena. "Este 
cambio representa un riesgo significativo para el orden constitucional de nuestro país y para el 
Estado de derecho, al vulnerar el principio de control civil sobre las fuerzas de seguridad", alertó. 
El órgano empresarial afirmó que desde su creación, la Guardia Nacional fue concebida como 
una institución de carácter civil que respondiera a la creciente demanda de seguridad pública. 

24 Horas,  
 
Emprender a lo grande en México es posible; así lo cuentan grandes emprendedores del 
país 

(2024-09-23, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), )  
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Consolidar un negocio a gran escala dentro del país es un desafío que han logrado superar 
algunos mexicanos, quienes invitan a más personas a empoderarse al aprovechar las 
oportunidades que se presentan en México de cara al futuro, y lograr lo que ellos pudieron hacer. 
En ese contexto, durante la Feria Internacional de Innovación y Emprendimiento (FIIE) Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), señaló en entrevista a 
Reporte Índigo: "Hoy, más que de retos, podemos hablar de oportunidades para emprender en 
grande, sobre todo por temas como el nearshoring, para que la proveeduría no venga de otro 
lado. El contenido nacional de México no llega al 28 por ciento, tenemos que elevarlo, ahí está la 
oportunidad al convertirse en cadenas de suministro". En el mismo sentido, el presidente de la 
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), José Medina Mora, afirmó a este 
medio que: "Hay que buscar emprendimiento en grande, recordemos que todas las empresas 
consolidadas empezaron siendo un pequeño negocio, hay que animarse y poco a poco encontrar 
los apoyos para crecer y que las personas pasen de ser un emprendedor a ser un empresario, 
eso es lo que necesita México, por eso la apuesta de Coparmex al emprendimiento e innovación 
para los próximos años". 
 
En entrevista, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, señala la preocupación por 
la militarización de la Guardia Nacional. 
(2024-09-23, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

En entrevista, José Medina Mora, presidente de la Coparmex, expresó su preocupación por la 
reciente aprobación de la reforma que permite la militarización de la Guardia Nacional, que ahora 
estará bajo la Secretaría de la Defensa Nacional. Medina Mora destacó que esta medida vulnera 
el control civil sobre las fuerzas de seguridad y contradice varios artículos de la Constitución 
mexicana, como el 129 y el 13, que limitan la participación militar en tiempos de paz. Además, 
señaló que la Guardia Nacional fue concebida como una institución civil y que su militarización 
genera incertidumbre y debilita la democracia en el país. También mencionó que la militarización 
no ha llevado a una mejora significativa en la seguridad pública, citando cifras alarmantes de 
homicidios. Hizo un llamado al Senado para que reconsideren esta reforma y mantengan el 
mando civil de la Guardia Nacional, argumentando que esta militarización no es un modelo 
adecuado para una democracia y puede afectar la inversión extranjera en México. 
 
Los robos hormiga le cuestan a la industria $10,000 millones anuales. 
(2024-09-22, Juan Manuel Jiménez, Canal 40 Adn, )  

Según el monitor de seguridad de la Coparmex, los robos hormiga en diversos establecimientos 
representan un costo anual de $10,000 millones para la industria. Los sectores más perjudicados 
incluyen las tiendas de autoservicio, las departamentales y las de conveniencia. Entre los 
productos más robados se encuentran desodorantes, medicinas y maquillaje. El periodo de 
mayor incidencia delictiva se registra durante las festividades de fin de año y el Buen Fin. 
 
Coparmex pide que las fuerzas militares no asuman funciones de justicia 

(2024-09-22, Redacción, Urbeconomica (Sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Copamex), advirtió sobre los riesgos que 
trae consigo el dictamen de reforma aprobado en la Cámara de Diputados, el cual adscribe el 
control formativo, operativo, administrativo, jurisdicción militar para la secretaría pública, entre 
otros factores, de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
Consideró que este cambio representa un riesgo significativo para el orden constitucional de 
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nuestro país y para el estado de derecho, al vulnerar el principio de control civil sobre las fuerzas 
de seguridad. 

Enfoque Noticias (Sitio),  
 
La Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo y el Instituto 
del Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores firmaron un convenio. 
(2024-09-22, Sandra González, Canal 120 Milenio, )  

Y con el objetivo de aumentar el acceso de los trabajadores a créditos accesibles y beneficiosos, 
la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo y el Instituto del 
Fondo Nacional para el Consumo de los Trabajadores, firmaron un convenio de difusión. Ante 
ello Octavio de la Torre Sttefano, presidente de la Confederación, indicó que esta alianza facilitará 
el acceso a recursos financieros para empleados en el sector comercio, servicios y turismo, ya 
que de acuerdo con la Encuesta Nacional de Inclusión Financiera, 77 % de los mexicanos no 
solicitan créditos formales. Agregó que solo 32% de la población adulta mexicana accede a 
créditos formales, y parte de las barreras se distribuyen entre el temor a los bancos y el sesgo de 
imaginabilidad en el uso del crédito. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
"Adiós", Andrés 

(2024-09-23, Denise Dresser, Reforma, . 11)  

La autora expresa su frustración y enojo hacia el presidente López Obrador por su forma de 
gobernar, la cual considera ha llevado al país de regreso a una autocracia. A pesar de haber 
creído en él, la autora se siente decepcionada por la falta de transparencia, justicia y rendición 
de cuentas en su gobierno. En lugar de mejorar, la autora argumenta que el presidente ha 
empeorado las peores prácticas del pasado y ha permitido que la corrupción y la colusión entre 
las élites persistan. 
 
La paradoja 

(2024-09-23, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 10)  

La presidencia más fuerte de la historia reciente iniciará su gestión como la más maniatada. 
Desde el lejano año de 1982, ningún presidente había tenido el porcentaje de votos que recibió 
Claudia Sheinbaum en junio. Ninguno había tenido el respaldo legislativo como el que tendrá ella 
al tomar posesión. 
 
Jaque Mate // Culpar al otro 

(2024-09-23, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10)  

Para el presidente López Obrador, la culpa es siempre de otro. Se ha pasado el sexenio 
responsabilizando a Felipe Calderón de los problemas de seguridad que él no ha podido resolver. 
De la violencia en Sinaloa en las últimas semanas, responsabilizó primero a los medios por 
magnificar una situación que dijo no era preocupante, pero en los últimos días ha acusado al 
gobierno de Estados Unidos. 
 
Tolvanera // El Gran Salto 

(2024-09-23, Roberto Zamarripa, Reforma, . 11)  

Andrés Manuel López Obrador es el personaje político más importante de la vida política 
mexicana en este siglo. Lo que ha ocurrido en México en ese lapso, en materia de decisiones 
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públicas, ha sido alrededor, en contra o en favor de él. La Presidencia de AMLO corona un 
proyecto que mira hacia atrás en nombre del futuro. 
 
Historias De NegoCEOs //Adán Augusto se apodera del Presupuesto del Senado 

(2024-09-23, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

El coordinador de los senadores de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política 
(Jucopo) del Senado, Adán Augusto López, se apoderó a la callada del control de los cerca de 5 
mil millones de pesos de presupuesto que ejercerá cada año la Cámara Alta. El tabasqueño va 
a desaparecer los órganos administrativos de supervisión para el ejercicio de sus gastos 
mediante modificaciones al actual texto de la Ley Orgánica del Congreso General para 
desaparecer la denominada Comisión de Administración. 
 
Desde el Piso de Remates // Don Diego, un litigio trisexenal  
(2024-09-23, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

Las secretarías de Economía y de Medio Ambiente y Recursos Naturales informaron que 
impugnarán el fallo del Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a Inversiones 
(Ciadi) que condena al gobierno mexicano a pagar 37.1 millones de dólares a la empresa 
Odyssey Marine Exploration. Es un caso en verdad, interesante por varios motivos: en primer 
lugar, porque inició en el sexenio pasado, en 2016, cuando la Semarnat negó a la empresa la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) por el proyecto dragado de arenas fosfóricas negras 
en el yacimiento Don Diego en el Golfo de Ulloa, en Baja California Sur. Por lo tanto, es un litigio 
que cubrió ya dos sexenios: el de Peña Nieto y el de López Obrador, y se extenderá al de Claudia 
Sheinbaum, porque al no aceptar el fallo del tribunal internacional, el gobierno iniciará un juicio 
de anulación de laudo ante cortes competentes. 
 
Veranda // ¿La violencia alcanza a Mazatlán?  
(2024-09-23, Carlos Velázquez, Excélsior, . 7)  

Los dueños y gerentes de los hoteles de Mazatlán, en general, prefieren no hablar públicamente 
sobre el problema de violencia que enfrenta Culiacán, debido al enfrentamiento entre los 
herederos de El Chapo Guzmán y los aliados de El Mayo Zambada. Pocos días después del 16 
de septiembre, el fin de semana largo con motivo de las fiestas patrias, hubo varios comunicados, 
tanto de las asociaciones de hoteles como del municipio de Mazatlán, en el sentido de que la 
ocupación hotelera promedio había estado arriba de 80 por ciento. 
 
Bitácora del Director // Militarismo 

(2024-09-23, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Durante el sexenio que está por terminar, la Constitución ha sido reformada 80 veces, sin contar 
las modificaciones que están en curso. Esto significa más de 10% de los 774 cambios que se 
han realizado a alguno de los 136 artículos de la Carta Magna desde que ésta fue expedida en 
1917. Hay algunos, como el 73, que han sido modificados en decenas de ocasiones. Pero 
también hay 19 artículos nunca tocados. Entre ellos, está el 129, que dispone que "en tiempos 
de paz, ninguna autoridad militar puede ejercer más funciones que las que tengan exacta 
conexión con la disciplina militar". 
 
Activo Empresarial // Sheinbaum: Ramírez de la O se queda, pero...; Ebrard: vamos a 
responder todas las dudas 

(2024-09-23, José Yuste, Excélsior, . 2)  
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La especie donde el secretario de Hacienda transexenal dejaría su puesto tan sólo se presente 
el paquete presupuestal tenía sustancia por varias razones, y fue la presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, la que frenó el rumor y, en una escueta declaración, dijo: "Rogelio se queda en 
Hacienda". 

 

Análisis Superior // Política monetaria 

(2024-09-23, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Ante la próxima decisión de política monetaria del Banco de México en la que disminuirán 25 
puntos base, es necesario hacer algunas puntualizaciones que evitarán que usted quede en 
ridículo. La institución que gobierna Victoria Rodríguez no actúa espejo con la Fed, ese mito se 
propagó en una buena medida por imprudencias del subgobernador Jonathan Heath, pero la 
realidad se ha encargado de desmentirlo. Así que imaginar que, en automático, disminuirán la 
tasa en 50 puntos base es, por decir lo menos, una imprudencia. 
 
Cuenta Corriente// Nóminas, a domiciliación y prelación forzosa 

(2024-09-23, Alicia Salgado, Excélsior, . 1, 4)  

La regulación bancaria y sofomes bancarias reguladas en materia de créditos de nómina está 
siendo objeto de simplificación, lo que podría facilitar el aumento de la oferta crediticia procedente 
de terceros, siempre y cuando corran con el riesgo que asumen al otorgar un préstamo con cargo 
a la cuenta que un trabajador designa para recibir su sueldo, contenida en la circular 3/2012. En 
México, sólo 14 bancos múltiples ofrecen crédito de nómina y se encuentran registrados al cierre 
de junio de 2024, un total de 2 millones 964 mil 770 créditos otorgados a plazo promedio de 49 
meses y tasa de 27.19% anual, aunque no hay una estadística clara de cuántas cuentas de 
depósito, al cierre de junio pasado, son utilizadas como cuentas de nómina. 
 
Día con Día // ¿Historia, para qué? 

(2024-09-23, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

En el año del señor de 1979, Alejandra Moreno Toscano convocó a un grupo de historiadores, 
entre los que me encontraba yo, a un gozoso encierro claustral, con derecho mar valmejas; yvino, 
en la escuela hotel del IMSS frente a la playa de Pichilingue, en Baja California Sur. El encierro 
era para responder a la pregunta que la misma Alejandra Moreno habíaplanteado: ¿Historia, para 
qué? 

 
Duda Razonable // Harris-Trump y el complicado futuro 

(2024-09-23, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

Faltan 42 días aque Estados Unidos decida su futuro. No será una elección normal paralos 
vecinosdel norte. La tercera campaña de Donald Trump rumbo a la Casa Blanca ha estado 
cargada, aún más, de insultos, polarización vamenazas. Para México las consecuencias podrían 
ser catastróficas. NO solo en el asunto de la migración, en el que Trump ha endurecido cada vez 
más su postura, sino en lo económico. Lapalabra "tarifas", es decir, impuestos a los productos de 
otras naciones que llegan al mercado estadunidense, en particular desde China pero también de 
México y otros países, se ha vuelto cotidiana en los discursos del Trump para vender laidea de 
que regresará a Estados Unidos plantas industriales; que: han ido del país. 
 
La Quinta Transformación // "Rogelio se queda" 

(2024-09-23, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  
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La presidenta electa, Claudia Sheinbaum, ha confirmado que Rogelio Ramírez de la O 
permanecerá como secretario de Hacienda, lo cual es crucial ante la volatilidad de los mercados 
y la obligación de presentar el Paquete Económico 2025 al Congreso antes del 15 de noviembre. 
La continuidad en el equipo económico es esencial para mantener la credibilidad de la política 
económica que será implementada por la nueva administración. 
 
Corporativo // Los buenos oficios de Sheinbaum 

(2024-09-23, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 25)  

En los últimos días se han ventilado algunas diferencias entre el secretario de Hacienda y la 
administración en puerta, lo cierto es que Rogelio Ramirez de la 0 se queda. El desencuentro con 
el equipo de la presidenta electa Claudia Sheinbaum Pardo surgió a partir de la designación de 
algunas posiciones claves en la administración que iniciará en cosa de una semana, y que a decir 
del funcionario le permitirían comenzar una serie de cambios para reducir el déficit fiscal que 
pesa como losa en la 4T. 
 
Coordenadas // No esperen un desastre. sí una debacle 

(2024-09-23, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La reforma más temida entre la comunidad empresarial se hizo realidad la semana pasada. Los 
cambios en el marco judicial ya fueron publicados en el Diario Oficial de la Federación. La ministra 
presidenta de la Corte, Norma Piña, ha aceptado hasta ahora seis consultas relativas a la 
constitucionalidad de la reforma judicial. 
 
Estrictamente Personal // La cuña contra Claudia 

(2024-09-23, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 44)  

La llegada de Andrés López Beltrán a la dirigencia de Morena para hacerse cargo de la operación 
político-electoral son malas noticias para la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, que desde 
que fue informada de su encumbramiento en el partido no le cayó bien la noticia y a varios de 
sus colaboradores se les indigestó el nuevo cargo. López Beltrán, el hijo del presidente Andrés 
Manuel López Obrador más involucrado en la política y que trabajó junto a él las estrategias 
electorales que lo llevaron a Palacio Nacional, es una cuña para Sheinbaum y un mensaje de 
que su sucesión presidencial será una batalla entre la presidenta de la República y los López de 
Macuspana. 
 
Ricos y Poderosos // RRO, clave en la transición 

(2024-09-23, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

En los últimos días del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y a 8 días de que tome 
posesión la nueva presidenta de México, Claudia Sheinbaum, los rumores e incertidumbre en la 
cúspide del sector financiero oficial, reflejan incomodidad y generan incertidumbre. El ruido en 
torno a la inminente renuncia del secretario de Hacienda, Rogelio Ramirez de la O, se acrecentó 
en los últimos días. De la posibilidad de que dimita antes de que inicie la nueva administración; 
luego de la entrega del paquete económico el próximo 15 de noviembre, el cuchicheo ha pasado, 
en las últimas horas, a un supuesto acuerdo entre el funcionario y la próxima Jefa del Ejecutivo, 
que garantiza su permanencia en el cargo. 
 
La Gran Depresión // Una línea de sometimiento transexenal 
(2024-09-23, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 11)  
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Andrés Manuel López Obrador adelantó que para el sexenio de Claudia Sheinbaum no será 
necesario que se aumenten impuestos o que se impulse una reforma fiscal. Así lo dijo quien se 
cree con la certeza de que entregar la banda presidencial dentro de ocho días no significa 
entregar el poder presidencial. Es ya una evidente falta de respeto a la futura Presidenta, quien 
claramente queda exhibida ante la decisión de López Obrador de no implementar ningún tipo de 
modificación tributaria, incluso si las circunstancias económicas del muy difícil 2025 así 
ameritaran. 
 

TREN MAYA 
 
Frentes Políticos 

(2024-09-23, Frentes Políticos, Excélsior, . 15)  

La gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, reafirmó su estrecha relación con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en el reciente viaje inaugural del Tren Maya. Su 
presencia envió un mensaje claro de respaldo y sintonía con el proyecto presidencial. Baja 
California, a través del liderazgo de Ávila, no sólo es un estado clave para Morena, sino también 
un aliado estratégico para López Obrador. Marina del Pilar está construyendo un perfil político 
que trasciende lo local y ha demostrado que no sólo está comprometida con los intereses de su 
estado, sino también con la 4T. Va que vuela para cargos mayores. 
 
FOTOS | Así luce el Tren Maya de lujo; cuánto cuesta viajar en él 
(2024-09-22, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El pasado 20 de septiembre, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
acompañado de Claudia Sheinbaum Pardo, inauguró el nuevo tren P'atal, que será el convoy de 
lujo que recorrerá la ruta del Tren Maya. Cabe destacar que el tren P'atal está diseñado para los 
viajes largos y cuenta con camarotes, para que los pasajeros puedan dormir durante la jornada, 
ya que los asientos se convierten en una cama. 

Pasantes DF CDMX (Sitio),  
 
Alstom entrega primer convoy de larga distancia 

(2024-09-23, Redacción, El Financiero, . 20)  

Alstom entregó el primer tren de Larga Distancia del proyecto Tren Maya, una pieza clave para 
este ambicioso desarrollo de infraestructura en México. El tren, bautizado como P'atal, ha sido 
fabricado en el país por trabajadores locales y está diseñado para operar tanto de día como de 
noche, ofreciendo una experiencia de viaje cómoda y moderna. 

La Razón de México,  
 
Tren Maya llega a la nueva estación en Felipe Carrillo Puerto 

(2024-09-22, M. A., Reportur.mx (Sitio), )  

El pasado viernes 20 de septiembre se registró el primer viaje comercial del Tren Maya a Felipe 
Carrillo Puerto (FCP), municipio maya del centro del estado de Quintana Roo. El trayecto partió 
desde Playa del Carmen poco antes de las 9 horas y llegó a su destino cerca de las 14 horas. La 
presidenta municipal de FCP, Mary Hernández, abordó el tren y destacó la importancia de este 
proyecto para la zona maya y lo que representa para el municipio. 

Reportur.mx (Sitio),  
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Se inauguró el tren Maya y el hotel Tren Maya en Yucatán, con la presencia de AMLO y 
Claudia Sheinbaum. 
(2024-09-22, Juan Becerra Acosta, Canal 121 Telefórmula, )  

En Yucatán, se inauguró el hotel Tren Maya y el tren Patal, cuyo nombre en maya significa 
permanecer. El evento fue presidido por el presidente Andrés Manuel López Obrador y la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum, acompañados por la gobernadora de Quintana Roo y el 
gobernador electo de Yucatán, entre otros funcionarios. El tren Patal, un convoy de lujo, recorrerá 
la ruta del Tren Maya desde Cancún hasta Mérida, ofreciendo comodidades como dormitorios, 
asientos reclinables, aire acondicionado, baños privados, restaurante y wifi. Durante la 
inauguración, se destacó la importancia del tren para el turismo en la región, conectando Yucatán 
con Quintana Roo y otros estados del sureste mexicano. La presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, se refirió al tren como el tren de la transformación, enfatizando su potencial para 
impulsar el desarrollo turístico y económico en la zona. 
 

AIFA 
 
Capitanas 

(2024-09-23, Capitanas, Reforma, . 3)  

Primer avión. La semana pasada, Mexicana, la aerolínea del Estado, recibió el primero de 20 
aviones Embraer, cuyo pedido se formalizó en mayo pasado. La entrega de la aeronave pone el 
"dedo en la llaga" sobre la viabilidad económica de esta línea aérea, a cargo de Leobardo Ávila 
Bojórquez. En el primer semestre del año, se le destinaron a la aerolínea mil 353 millones de 
pesos, cifra que excedió casi en nueve veces lo programado originalmente para su operación. En 
el mismo periodo, Mexicana trasladó a 119 mil 536 pasajeros, apenas 0.2 por ciento del total de 
personas transportadas en vuelos regulares, de acuerdo con reportes de la Agencia Federal de 
Aviación Civil (AFAC). Y por si fuera poco, el factor de ocupación de los aviones apenas supera 
50 por ciento, cuando el estándar en la industria está por arriba de 85 por ciento. Uno de los 
temas más criticados por especialistas es la falta de un estudio de mercado que diera pie a un 
plan de negocios más realista. La firma del contrato con Embraer contempla 10 aviones E190-
E2, con capacidad para 108 pasajeros, y 10 E195-E2, con 132 asientos, por los que pagará 750 
millones de dólares. Actualmente, Mexicana opera 18 rutas, todas con el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) como punto de partida. 

Reforma.com (sitio),  
 
Invierte IP 5.8 mil mdp en aeropuertos locales 

(2024-09-23, Saraí Cervantes, Reforma, . 1, 6)  

En los primeros cinco años del actual Gobierno, la iniciativa privada invirtió 45 mil 453.35 millones 
de pesos en infraestructura física en aeropuertos concesionados, un incremento real de 62.73 
por ciento respecto al mismo periodo del Gobierno anterior. José Suárez, experto del sector 
aéreo, dijo que también la inversión pública tuvo una importante participación en esta 
Administración, pues hubo recursos no sólo para construir el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) y el de Tulum. 

Reforma.com (sitio),  
 
Para que andes 'volando alto': ¿Cómo capacitarte para ser controlador aéreo en México?  
(2024-09-22, Redacción, El Financiero (Sitio), )  
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Después de más de dos años de haber iniciado operaciones, el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) por fin 'comienza a despegar' y es que ya acumula un par de trimestres con 
ganancias. De acuerdo con información obtenida por El Financiero a través de la Plataforma 
Nacional de Transparencia, el AIFA tuvo, durante el segundo trimestre de este año, un 
crecimiento del 402, por ciento en sus ganancias con respecto al primer trimestre de este año. 
 
Punto De Vista // Herencia maldita 

(2024-09-23, Isaac Katz, El Economista, . 55)  

En el corto plazo habrá que lidiar con un significativo problema de finanzas públicas derivado de 
la irresponsabilidad fiscal de López, quien dilapidó billones de pesos en SUS caprichos: la 
cancelación del aeropuerto en Texcoco y la construcción del AIFA, la refinería, el trenecito 
peninsular, el ferrocarril del Istmo, Mexicana de Aviación, la expropiación de la productora y 
exportadora de sal en Baja California Sur, el malogrado rescate de Pemex explicado por una 
estrategia de negocios sin racionalidad económica, pero lleno de ideología retrógrada, subsidios 
a CFE para cubrir su ineficiencia, etcétera. 

El Economista (sitio),  
 
Ancira y el Jefe Diego intentaron devastar BCS 

(2024-09-23, Redacción, Índice Politico (sitio), )  

En los hangares del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Leonardo Ávila Bojórquez, 
director de la empresa estatal Mexicana de Aviación presentó el avión Embraer E195 E2, la 
primera de 20 aeronaves a partir de mayo de 2025. Explicó que a partir del segundo trimestre del 
siguiente año arribará el primer avión de última generación que se adquirió a la firma brasileña. 

Vocero.com.mx (Sitio),  

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Andrés Manuel López Beltrán, el heredero de AMLO que logra un lugar en Morena 

(2024-09-22, Itzel Castañares, Reporte Índigo (sitio), )  

Andrés Manuel López Beltrán, el segundo hijo del presidente saliente Andrés Manuel López 
Obrador, logró colarse a las filas del Partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el 
marco de la renovación de la dirigencia del partido, donde Luisa María Alcalde fue nombrada 
como la nueva líder nacional del movimiento. La organización Mexicanos Contra la Corrupción y 
la Impunidad (MCCI) han señalado que una red de amigos del hijo del mandatario se ha 
beneficiado con negocios millonarios en proyectos importantes del actual gobierno, como la 
refinería Dos Bocas y el malecón de Villahermosa. 

Pasantes DF CDMX (Sitio),  

 
SICT 

 
México y América del Norte: los riesgos de las reformas constitucionales de 2024 

(2024-09-23, Redacción, IMCO MX (sitio), )  

La reforma constitucional al Poder Judicial tiene implicaciones para la profesionalización de sus 
miembros, la institucionalidad del país y la separación de poderes. Su aprobación ha generado 
preocupación de los socios norteamericanos de México en cuanto a la certeza jurídica y el estado 
de derecho. La propuesta de extinción de siete organismos autónomos podría entrar en conflicto 
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con varios capítulos del T-MEC en materia de Telecomunicaciones, Políticas de Competencia y 
Empresas Propiedad del Estado. 
 
Análisis sobre la problemática con los taxis de aplicación en el AICM. 
(2024-09-22, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, Canal 4 Foro TV, )  

La mesa de análisis estuvo dirigida por el conductor José Yuste; con la participación de 
Maricarmen Cortés, conductora; Enrique Quintana, periodista; Mario Maldonado, columnista de 
El Universal; y Salvador García Soto, columnista. Mario Maldonado comentó que el problema de 
los taxis le compete a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, así como 
a su titular Jorge Nuño. Esto porque la SICT es la institución que hizo los acuerdos con el sindicato 
de los taxistas. José Yuste indicó que actualmente, los taxis de aplicación dentro del aeropuerto 
no pueden acceder al aeropuerto, y los taxistas del AICM amenazan con paralizar el mismo si 
realmente entran las aplicaciones de taxis. Enrique Quintana expresó que no sólo el AICM padece 
de este problema, sin embargo, en aeropuerto esto se ha acentuado ese punto, pues las filas 
para esperar un taxi del mismo AICM son largas, y es insuficiente por la demanda de gente. 

 
REFORMA ENERGÉTICA 

 
 
Crisis climática, transición energética, drogas y paz, temas clave del presidente Petro en 
la 79a Asamblea de la ONU 

(2024-09-22, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

El presidente Gustavo Petro Urrego participa desde este lunes, por tercera vez, en la Asamblea 
General de la Organización de Naciones Unidas (ONU), con una amplia agenda que incluye las 
políticas del Gobierno sobre crisis climática, drogas, transición energética y paz. 
 
Red Compartida / ¿Crisis en 10 días? 

(2024-09-23, Red Compartida, La Prensa (Sitio), )  

En el séptimo Congreso Nacional de Morena se eligiera a Luisa María Alcalde como nueva 
dirigente nacional era un cargo cantado, la decisión de mandar a Andy López Beltrán como 
secretario de Organización del partido estaba definido desde agosto pasado, según nos cuentan, 
de hecho, los buenos resultados de la elección presidencial fue lo que detuvo el cambio, podría 
ser parte del gabinete o del nuevo politburó de Morena, su padre decidió que el partido pensando 
en el proyecto personal de nación del 2030; con López Beltrán llega a la secretaria general 
Carolina Rangel y de secretario de finanzas, Iván Herrera. Todos ellos son parte del team Andy 
y, hay que mencionarlo, son los que iniciaron el proyecto de Morena cuando el PRD era parte del 
Pacto por México, sacando reformas estructurales con el PAN y el PRI del brazo de Enrique Peña 
Nieto y Luis Videgaray. Fueron los jóvenes que pasaron de ser una minoría ridícula que apenas 
aglutinó a 200 personas afuera del senado para protestar contra la reforma energética en el 2014 
mientras su AMLO estaba hospitalizado por un ataque al corazón a 35 millones de votos en la 
elección presidencial del 2024. 
La Prensa,  
 
IMCO llama a enfocarse a la transición energética 

(2024-09-23, Emanuel Mendoza, 24 Horas, . 15)  

Durante 2023, la infraestructura para transmisión eléctrica de México apenas creció un 0.10%, lo 
que no abona a la transición energética que requiere el país, afirmóe Instituto Mexicano Para la 
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Competitividad (IMCO). En los últimos cinco años de esta administración, la transmisión ha 
aumentado poco másde 2%, muy por debajo de que requería el país, especialmente en regiones 
como el norte, señaló Óscar Ocampo, coordinador de energía y medioambiente del instituto. 

24-Horas.mx (Sitio),  
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